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Una vía de oportunidades

Informe Anual de Gestión

2022



56%
se redujeron los accidentes 

en el trayecto de la Concesión 
durante el año 2022.

4
concesiones  

en el país cuentan 

REV, entre ellas está 
Concesión La Pintada.

100%
de la disponibilidad  

de la vía cumpliendo así los 
compromisos contractuales 

con la ANI.

$840.000
millones

Este es el monto
reestructurado con 

Bancolombia y Davivienda.
 

Somos 
conectividad
La Pintada, incluye la construcción, 
mantenimiento y operación de una nueva vía 
entre La Pintada y Bolombolo,  y la operación 
de la vía entre La Pintada y Primavera. 

de insumos y producción del norte del país 
con Antioquia, la Zona Cafetera, el Valle del 
Cauca y el Pacífico colombiano. 

De esta manera buscamos fomentar el 
intercambio comercial entre estas zonas y 
con el exterior, para convertirnos en uno de los 
corredores más importantes del país. 

La palabra que resume todo lo que 
hacemos en la operación, en lo ambiental y 
en lo social es Respeto. 

G E S T I Ó N 
F I N A N C I E R A

G E S T I Ó N 
O P E R A C I Ó N
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G E S T I Ó N 
T A L E N T O 
H U M A N O

1.800

21

hectáreas

parte de las obligaciones  
contractuales de la 

Concesión.

pasos de fauna  

el trayecto de la vía para 
proteger y preservar las 
especies de la región. 

100%
de los permisos 

ambientales 
para la operación fueron 

aprobados.

1.200
árboles sembraron 

nuestros colaboradores y 
asociados en programas de 

voluntariado.

45
horas de formación 

promedio recibió cada 
integrante de Concesión  

223 
riesgos importantes 

en su prevención.

0

13

accidentes fatales 
se presentaron en la 
operación de la vía 

en la gestión del año 
2022.

vacantes  
de la organización 

fueron suplidas 
con procesos de 

promoción interna.

$128
70%

89

14 800
Mercados

durante el año 2022.

estudiantes
 

estrategia de urbanismo 
denominada Caminos 

Seguros.

$35 500
millones 

servicios a proveedores 
de la región.

personas 

personas 
lograron emplearse 

a través de las 
estrategias de apoyo 

al empleo. 

millones
en ingresos generaron 

los Mercados al 

productivas.

emprendimientos 
apoyados por 
Concesión La 

liderados por 

G E S T I Ó N 
A M B I E N T A L

G E S T I Ó N 
S O C I A L



Carta de 
Gerencia

e complace presentar el siguiente infor-
-

dos más importantes de nuestro accionar en 

-
leza y consolidación de todo el grupo de traba-

El fuerte invierno que vivió el país durante 
-

diciones geológicas inestables y a una vía que 

ya no respondían a las condiciones actuales 

-
nocido como La Quiebra del Guamito.

Allí intervinimos inmediatamente no solo para 
darle una solución al cierre de la vía que fue 

-
rios especiales y solo para ciertos vehículos y 

-
tar el apoyo y atender las necesidades que sur-
gieron entre los habitantes de las veredas del 
sector tras este suceso.

-

calzada permitió dar alivio a los usuarios que 
-

cialmente los transportadores de carga y los 

-
mente de responsabilidad por la Agencia Na-

-

Señores accionistas:

Pese a estas 
circunstancias 

logramos 
desarrollar 

nuestra gestión de 
operación de la vía 

cumpliendo todos 
los indicadores 
contractuales y 

alcanzando hitos 
importantes

reembolso de los recursos invertidos en la miti-
gación y recuperación de este tramo.

-
gunos grupos de interés del municipio de La 

sobre algunas afectaciones en el desarrollo 
normal de la operación de la vía. Participamos 
en la gestión de los acuerdos con los actores 
involucrados para darles respuesta a varias de 

a entidades de carácter regional o nacional y no 

-
gramos desarrollar nuestra gestión de opera-
ción de la vía cumpliendo todos los indicadores 
contractuales y alcanzando hitos importantes 

-
tros usuarios.

-

desafíos que tienen los municipios de nuestra 

-

M
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-

de las capacidades de gestión comunitaria y 
-

sistema del bosque seco tropical. La puesta 

-
tas trazadas para el período y con una proyec-
ción de potenciar los buenos resultados en el 
mediano y largo plazo.

-
da entra en una nueva fase y un nivel de riesgo 
menor que aquel asociado al proceso construc-
tivo. Esto nos ayudó a consolidar el programa 

estructura de capital a las condiciones y nece-
sidades de este proceso que llevaremos a cabo 
hasta la reversión del proyecto.

fue un año en el que 

en los programas 
y estrategias que 

prioritarios. 

cumplimos con 
todos los indicadores 

alcanzando hitos 
importantes en 

tranquilidad y el 

nuestros usuarios.

2022

todos los indicadores de gestión medidos por 
-

nanciera que nos permite soportar las decisio-
nes estratégicas de consolidación del corredor 

-

como propiciadora de procesos para impulsar 

avanza en su camino para convertirse en una 
concesión de talla mundial.  

Gustavo Bernal Jaramillo
Gerente general



taller para atención de emergencias mecánicas 
y contamos con el puesto de enfermería y con 
una ambulancia.   

Logramos la interoperabilidad IPE/REV 
El Ministerio de Transporte emitió la reglamen-
tación correspondiente para que todas las con-
cesiones en el país adapten su operación para 
permitir la interoperabilidad en los recaudos de 

-

y que le realicen automáticamente el cobro del 
-

pondiente a esa ruta o pagar en efectivo.

-

criterio de interoperabilidad para el recaudo del 

administrada por el Ministerio de Transporte.   
-
-

nibilidad. Al permitir la interoperabilidad para el 

consumo de papel en la transacción y se agiliza 
-

disminución en las emisiones a la atmósfera.
-

to nos permitieron cumplir con los indicadores 

de interoperabilidad 

a los usuarios 
la posibilidad 
de cruzar por 

mecanismo de pago 
electrónico.

las labores de 
mantenimiento 
nos permitieron 
cumplir con los 
indicadores de 
disponibilidad 

representan 

retribución que 
reconoce la ANI.

2022

OPERAC
IÓ

N
 Y

 M
AN

TENIMIENTO - OPERACIÓ
N

 Y M
ANTENIMIENTO - 

-
cisiones y acciones implementadas 

para hacer frente a los retos planteados por 

calzada entraría en capacidad plena una vez 
desarrolladas las obras en las vías que conec-

aún se encuentran en su fase constructiva. Sin 

-
pensable comenzar anticipadamente la opera-

reto de redistribuir las unidades de operación y 
atender las necesidades de la doble calzada en 

Este cambio anticipado a los tiempos pla-

-
-

ciones de la vía. No hubo demoras ni tiempos 
-

minuyó considerablemente.
Esta entrada en operación de la doble cal-

zada como alternativa a la contingencia del 

las áreas de servicio. Es así como implemen-

de los usuarios recurrentes de la vía y de los 

-
rios se detienen durante sus recorridos. En la 

-
plementamos un servicio de cafetería básica 

EN OPERACIÓN 
PLENA

L
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M e j o r e s  v í a s ,  
m e n o s  a c c i d e n t e s 

La entrada en operación de la vía en su capacidad 
máxima, aun bajo las condiciones descritas, nos 

-

seguridad vial. 
A partir de la operación de la doble calzada, 

hemos registrado una disminución del 56% en 
los accidentes. De estadísticas que, por ejem-
plo, en el sector del PR 17 nos mostraban hasta 
60 casos de accidentes al mes, especialmente 
por las altas velocidades y por las actitudes de 
impaciencia en la conducción al querer reba-
sar otros vehículos, actualmente pasamos a 
menos de cinco accidentes. De igual manera, 
y con base en las mediciones de la Superinten-
dencia de Transporte, logramos una reducción 
de los puntos de concentración de accidentes 
al pasar de seis a cuatro sectores.  

Ante esta nueva realidad propiciada por una 
vía más moderna, cambiamos el enfoque de 
nuestras campañas de seguridad para los usua-
rios hacia un mayor énfasis en temas como la 
gestión de la velocidad, el respeto a los límites 
establecidos por las autoridades viales, la im-
portancia de conservar la distancia entre vehí-
culos y la necesidad de tomar períodos de des-
canso en trayectos largos.

Durante el 2022 fortalecimos la atención de 
emergencias en el túnel Mulatos con la adquisi-
ción de una nueva ambulancia adaptada con sis-
temas de autocontenido que le permiten ingresar 
y atender inmediatamente emergencias en situa-
ciones como incendios, sin exponer al personal 
de salud a afectaciones por los gases que se acu-
mulan en estos casos. 

En el 2023 tenemos un reto importante con el 
-

ma ISO 39001, sobre gestión de la seguridad vial. 

nuestro Plan y Sistema de Gestión de Seguridad Vial 
a las exigencias del nuevo marco normativo del Go-
bierno nacional, a partir de la aprobación de un nue-
vo Plan Nacional de Seguridad Vial.

En el 2023 garantizaremos las condiciones 
de seguridad y transitabilidad sobre la vía, y que 
los usuarios se sigan sintiendo seguros, a través 
de la implementación de mejores prácticas y de 
la tecnología. La meta es que no tengamos fata-
lidades sobre nuestro corredor vial.

Asimismo, continuaremos con el monitoreo e 
intervención de puntos críticos a lo largo del corre-
dor vial y con labores de estabilización para evitar 
deterioros como efecto del fuerte invierno que por 
un largo periodo afrontó la región. 

65% de la retribución que reconoce la ANI. Estos 
trabajos de garantía de disponibilidad incluyen 
la atención de los movimientos de masas, re-
moción de derrumbes, limpieza y recuperación 
de la banca, así como medidas de mitigación 
en sectores o tramos que muestran potencial 
de pérdida de banca.

A diciembre, como parte de la labor de man-
tenimiento del corredor, habíamos transporta-
do a las zonas de disposición de material de 
excavación 65.000 metros cúbicos de tierra.

Con el objetivo de atender más eficien-
temente las labores y programas de man-
tenimiento de la vía, fortalecimos el grupo 
encargado de esta labor vital para la opera-
ción del corredor. Esta nueva estructura le da 
un apoyo administrativo al área y le permite 
contar con dos ingenieros residentes y una 
cuadrilla de operaciones. También, gracias a 
esta novedad, agilizamos la atención de las 
peticiones, quejas y reclamos (PQRS), espe-
cialmente aquellas solicitudes o demandas 
que tenían una mayor sensibilidad de impac-
to legal para la Concesión. 



n el desarrollo de la fase de construcción 

-
ción de los requerimientos emanados de la ges-
tión o el otorgamiento de las licencias ambienta-

tarea que emprendimos fue la de estructurar un 

operadora de la vía. Este nuevo grupo que se es-
tructuró quedó conformado por dos líderes con 

abiótico y el segundo para todo lo relacionado con 

que tiene como misión la supervisión del Sistema 

constructores y a los contratistas; un inspector de 
-

-
-
-

do el que ya venía desde la etapa de construcción 
a las nuevas necesidades y retos que surgen con 
la entrada en operación del corredor. 

-
tal de la etapa constructiva de las cinco unidades 
funcionales para mirar hacia la nueva fase. Es así 

-
dientes generados en el período de desarrollo de 

-
misos y autorizaciones emitidas por las autorida-

-
ción de mediano y largo plazo (tres a siete años). 

-
bientales necesarios para desarrollar la etapa de 
operación y mantenimiento de la vía. 

etapa no hubo sanciones por incumplimiento a la 

por parte de la interventoría para corregir algún in-

GEST
IÓ
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Avanzamos en  
la conservación del 
Bosque Seco Tropical

E
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Avanzamos en la conservación 
del bosque seco tropical

Apoyamos el 
desarrollo de las 

nuevas formas 
de movilidad 

sostenibles y la 
idea que nuestro 

corredor vial 
genere espacio 
para la electro 

movilidad. 

Realizamos 
implementación 
de estructuras y 
procesos bajos 

en emisiones de 
carbono que nos 
permiten aportar 

a la mitigación en 
el aumento de la 

temperatura

Nuestra Política de Sostenibilidad comienza por 

economía circular dentro de la organización. Así 
-

riales reciclables o reutilizables en alguno de los 

los pasos de fauna con madera plástica que ob-
tenemos de elementos reciclados.

-
ñas entre nuestros colaboradores para sen-
sibilizarlos sobre los efectos negativos de la 
utilización de plásticos de un solo uso.  Igual-

-

carbono que nos ayudan a aportar a la mitiga-
ción del aumento de la temperatura y a contri-
buir para evitar en lo posible la aceleración del 
cambio climático.

-

así como la idea de que nuestro corredor vial ge-
nere espacio para la electromovilidad. En nues-

-

que alcancen su destino sin problemas.

-
-
-

lentes a unas tres hectáreas.  

recursos y la búsqueda de alternativas de mayor 
-

mentación de proyectos orientados a mitigar 
efectos del cambio climático relacionados con el 

nos soporta como un proyecto de infraestruc-

de los recursos energéticos. 



El avance de las compensaciones   

-

-

De esta área hemos realizado compensaciones co-

de compensación por sustracción de reserva para un 

en la gestión y el desarrollo de los acuerdos con los pro-
pietarios de los predios para hacer las siembras. 

como técnicos por instituciones como la Fundación Julio 
-

núen su desarrollo laboral en la región y no tengan que 

-
rios con los propietarios nos ha permitido consolidar 

El año pasado gestionamos y firmamos acuerdos de 

plan de compensación por sustracción de reserva 

-
so de compensaciones y proyectamos la restauración de 

lo enfocaremos en la 
gestión y el desarrollo 
de los acuerdos con 
los propietarios de los 
predios para hacer  
las siembras. 

2023

por sustracción de área de reserva en las inme-

Biosuroeste y en el núcleo de La Oculta. Es-
tas hectáreas consideran la siembra de más 

cabo un proceso de compensación por pér-

-

procesos de compensación contractual y volun-
taria en los que estamos comprometidos.
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Desde la Concesión avanzamos en la construcción y 
puesta en funcionamiento de los pasos de fauna de 
madera plástica. Ya están construidos y operando 21 
de los 25 contemplados como parte de las obligaciones 
impuestas por la autoridad.

Además del establecimiento de estos puntos para 
garantizar la seguridad en el tránsito de las especies por 

-
mos otras acciones encaminadas a atender a la fauna y 
crear conciencia entre la población y los usuarios sobre 
la importancia de su protección y conservación.

Pusimos en operación un punto de atención a la 
fauna silvestre. Allí recibimos y acogemos especies que 
han sido víctimas de atropellamiento avistadas en in-
mediaciones de la vía, o que requieren de algún otro tipo 
de atención. Evaluamos las especies que recibimos, les 
prestamos un primer nivel de atención para estabilizar-
las y, si es necesario, las remitimos a un centro de ma-
yor nivel para una atención más especializada y profun-
da. En el año rescatamos allí 77 individuos.

Pero no solo desarrollamos acciones de protec-
ción o atención a la fauna: también apoyamos la ge-
neración de conocimiento alrededor de las especies 
que habitan la región para entender mucho mejor su 
entorno y qué impactos genera la presencia de nues-
tra vía en su ecosistema.

Es así como actualmente investigadores del Institu-
to Tecnológico Metropolitano están llevando a cabo tres 
trabajos en el nivel de doctorado o maestría orientados 
al estudio de especies como los insectos, murciélagos y 
otras mayores respecto a las transformaciones que ha 
traído a su hábitat la implantación de la vía y cómo ha 

P r o t e c c i ó n  
a  l a  f a u n a



APOYO A LOS 
EMPRENDEDORES Y LA 
GENERACIÓN DE EMPLEO

al Plan de Gestión Social y al Plan de Responsabilidad de acuer-

-

que hacemos énfasis en que somos facilitadores de una gestión que sirve 
para desatar procesos orientados al crecimiento y desarrollo de la región.

-
-

portada en dos pilares. El primero de ellos es nuestro 

hemos propuesto adquirir productos y servicios que 
soportan algunas de nuestras actividades y consumos 

emprendedores y pequeños productores de la región 

no solo se comercializan productos provenientes del 

unidades productivas que tienen asiento en la región. 

unidades productivas que participaron. 

pequeños y medianos empresarios de la región han 

encontrado una oportunidad para dinamizar la comercia-
-
-

-
-

to de mecanismos de cooperación entre productores.

cuenta con el apoyo de diferentes entidades que aportan 
sus recursos y conocimientos para facilitar la presencia y 
fortalecer la dinámica de interacción. En aquellos se vin-

La dinámica económica del Suroeste también pasa 

emprendimientos que apoyamos desde la organización 

Esta misma caracterización nos permitió conocer 
cuáles eran las principales necesidades de capacitación 
para potenciar la labor de los emprendimientos. En pri-

de la promoción y comercialización de los productos y 
servicios a través de las plataformas de redes sociales. 
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establecimiento de relaciones más asertivas con sus proveedores 
y clientes. Y, en tercer lugar, el fortalecimiento de las unidades pro-
ductivas para participar en los procesos de compras institucionales.

Basados en estas necesidades, desarrollamos 10 procesos de 
formación, en los que contamos con el apoyo de aliados como In-
teractuar, Microempresas de Antioquia, la Provincia del Cartama y 
cajas de compensación, especialistas en el fortalecimiento y la ges-
tión de estas nacientes organizaciones. 

En el 2023, Suroeste Compra Suroeste seguirá aportando a la 
dinámica económica de las micro, pequeñas y medianas empresas 
de la región; pero queremos agregar un componente adicional, es-
pecialmente pensado para aquellas empresas que ya cuentan con 
un recorrido y mayor solidez para que avancen en sus procesos 
comerciales y puedan participar en canales de mayor impacto, 
como son las ruedas de negocios. Vamos a fortalecer la capacita-
ción para orientarlas y acompañarlas a desarrollar su oferta y sus 

puedan atender los potenciales negocios de mayor escala deriva-
dos de estos encuentros empresariales, así como los procesos de 
compras institucionales.

Cada una de las 
actividades de 

Mercados al Parque 
cuenta con el 

apoyo de diferentes 
entidades que 

aportan sus recursos 
y conocimientos para 
facilitar la presencia y 
fortalecer la dinámica 

de interacción 
entre empresarios 

y potenciales 
compradores. 

Primero lo local 
Uno de los objetivos 
de Concesión La 
Pintada es visibilizar 
los proyectos 
productivos que 
tienen asiento 
en el Suroeste 
antioqueño.

Suroeste Compra 
Suroeste seguirá 
aportando a 
la dinámica 
económica de las 
micro, pequeñas 
y medianas 
empresas de la 
región. 

2023



Fomento a la vocación turística

el impulso que la vía dará a sus municipios como un 
polo atractivo y su contribución a la solidez de la eco-
nomía regional.

-
-

-

-

nuestro acompañamiento.
-
-

-

la I Feria Agroturística Regional.
La entrada en operación de la vía propició un mayor 

conocer y disfrutar de la riqueza turística de la zona. Por 

-
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Apoyo a la generación de empleo

-
tes de que uno de los mayores impactos iba a 
caer sobre el empleo en la región por los pro-
cesos de desvinculación necesarios al reducir 
paulatinamente el ritmo de las obras y entrar en 
la fase de operación plena.

-

procesos de contratación que se pudieran estar 
presentando en la región y hacer el puente con 
potenciales demandantes de estos puestos.

-

posiciones para empresas de la región y otras 
zonas aledañas. Esta información permitió que 

nuevos empleos.
-

tores de la Feria Regional del Empleo con el mu-
nicipio de La Pintada. Allí logramos el agenda-

recibieron su primera oportunidad laboral.

-

herramientas para que continúen sus procesos 
de formación y vinculación con la dinámica 
económica en la zona. Es así como desarrolla-
remos un proceso de capacitación en habilida-

-

-
den desplegar opciones laborales en el futuro.

Seguiremos apoyando la realización de las 
-

ción y buscando que en algunos momentos po-

-

asimismo participaremos en las ferias univer-

que tengan un mayor impacto en la vocación 
económica y de desarrollo del Suroeste. 

-
-

más de los compromisos contractuales y voluntarios que 
-

lizamos una tarea de sensibilización con las comunida-

asuman como práctica la misión de proteger y preservar 
el ecosistema del bosque seco tropical.

-
les e incluso económicos.

El proceso de sensibilización ambiental implicó pen-
sar que desde el ámbito escolar era necesario crear con-
ciencia sobre estas prácticas. Es así como lideramos el II 

tuvo como temática articuladora la pedagogía ambiental 
en el territorio. 

-
ción de los semilleros ambientales en los municipios de 

formación de las comunidades en torno a una cultura de 
ética y respeto por el medioambiente.

es el desarrollo de procesos formativos alrededor de la 
creación de huertas comunitarias y cómo a través de esta 
estrategia impactamos los procesos de consumo desde 
la obtención de productos cultivados en los propios ho-
gares y generamos hábitos alimenticios más saludables 
entre la población.



Relacionamiento con la comunidad  
y liderazgo juvenil

-
-

-

su relacionamiento con la vía.

-
bitos que impactan en la calidad de vida de la zona.

-
cipación ciudadana en los que apoyamos la formación 
de estos nuevos liderazgos en aspectos como control 

-
rechos y deberes ciudadanos.

-

-
mación de estos nuevos liderazgos que comienzan a 

-

y participación en procesos comunitarios y sociales que 
impacten positivamente a las poblaciones.

evento que nos permite dar a conocer las diversas for-

En el desarrollo de nuestra labor de acompañamiento a 
las comunidades y el apoyo para buscar soluciones a al-

-

-
-

proceso pedagógico de conciencia sobre la importancia 
de conservar las fuentes de origen de este recurso.

-

pudieron superar prácticas como hervir agua en fogo-

bosques de la zona.
El uso de estos elementos también incentivó entre la 

población prácticas saludables como el lavado de los ali-
mentos para el consumo e incorporó en la nutrición de 
los niños el suministro del líquido como un componente 
fundamental en su proceso de desarrollo y crecimiento 
en las primeras etapas de vida.

mensualmente debían destinar recursos del orden de los 
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Estos líderes que comienzan a surgir en el Suroeste 
llegan con nuevas formas de comunicación, con nuevos 
lenguajes, y, para poder entenderlos y establecer lazos sóli-
dos con ellos, es necesario conocer dichos lenguajes, esas 
formas de expresión. Así, durante este año publicaremos, 
inicialmente en formato digital, el Diccionario mutante, 
una investigación y exploración realizada con el apoyo de 
la Gobernación de Antioquia que da cuenta de esas mani-
festaciones de comunicación actuales entre la población 
juvenil de nuestra región, con las palabras, los contextos, 

establecen entre ellos. De esta manera podremos adaptar 
nuestra comunicación a su entorno y realidad.

Uno de los compromisos de Concesión La Pintada 

información de primera mano sobre todos los temas ati-
nentes a la operación de la vía y su impacto en la región. 
Como fortalecemos año a año dicho compromiso, en el 
2023 seguiremos atentos a ofrecer de forma oportuna, 

pertinente y aquella que la comunidad y los grupos de in-

L a  c o m u n i d a d  
c o m o  a c t o r  v i a l

Durante el 2022 llevamos a cabo un trabajo interinstitucio-
nal con el apoyo de los entes nacionales y regionales para 
capacitar a los usuarios de la vía y a las comunidades de 

-
sitivas, las formas de uso y relacionamiento seguro con el 
trazado, y los nuevos servicios que la operación de la Con-

Nuestras comunidades conocieron los servicios que 
ofrece la Concesión en la atención de incidentes o acciden-
tes a lo largo del trazado, con la disposición de ambulan-
cias y carro taller. También, la implementación de nuestras 
dos zonas de servicio, con un espacio para el descanso de 
los viajeros y conductores que transitan por el recorrido.

El impacto de la vía, entonces, genera un necesario 
cambio de hábitos y formas de desplazamiento entre los 
pobladores de los municipios vecinos. En Santa Bárbara, 
por ejemplo, ejecutamos planes de movilidad orientados 

-
nes educativas vecinas al trayecto (estudiantes, profesores, 
personal directivo y padres de familia) para que puedan ac-
ceder a sus colegios y escuelas, de manera segura e interac-
tuar con la nueva infraestructura vial y con los cambios que 
genera su operación en el tránsito de personas y vehículos.

Por su parte, en Jericó apoyamos el programa de la 
Gobernación de Antioquia Caminos Seguros. Allí 800 es-
tudiantes de las instituciones educativas cuentan ahora 
con un trabajo de diseño de rutas seguras a través de ele-
mentos de arquitectura y urbanismo táctico, pedagógico 
y lúdico; gracias a esto, diariamente hacen el tránsito ca-
sa-colegio-casa de forma segura.

De otro lado, el Suroeste antioqueño, como práctica-
mente todo el país, halló en la motocicleta un medio de 
transporte rápido y económico. Atendiendo a esta reali-

-
culos que transitan de manera frecuente por nuestra vía 
y las vías internas de los municipios de la región, y a sa-
biendas de que son usadas por algunos de nuestros cola-
boradores, llevamos hasta nuestro personal el programa 
Motodestrezas, de la Agencia Nacional de Seguridad Vial, 

herramientas y mejores prácticas para su uso seguro.
En esta capacitación, pilotos expertos y profesionales 

en seguridad y salud en el trabajo hicieron énfasis en la 
obligación de utilizar los implementos y prendas de se-
guridad adecuadas en cada uno de los desplazamientos. 
Asimismo, reforzaron el conocimiento sobre las normas 
viales, manejo a la defensiva, habilidades necesarias para 
la conducción y mantenimiento preventivo y correctivo 
básico de sus motocicletas.

La capacitación fue impartida a todos los colaboradores 
de la Concesión y la extendimos a un grupo de 300 conduc-
tores de motocicleta de Santa Bárbara, La Pintada y Támesis.



 

PQRS
-
-

rias de nuestro proyecto. Y esta relación se fundamenta 

Es por esto que contamos con un equipo profesional 

-
cias (PQRS) que los ciudadanos presentan en nuestra 

-
co o teléfono). Esto lo hacemos en todas las etapas del 

usuarios y de consolidar nuestra imagen institucional con 

Al analizar el comportamiento de las 
-

que está ubicada en el sitio de la contingencia 

evento generó una natural inquietud entre los 
habitantes del sector y los usuarios de este 

de PQRS para esta unidad.

61 PQRS

38 

11 

6 

6 

 

15
 

9
 

0
 

0
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Es importante resaltar que la tipología más utiliza-

las más recurrentes fueron solicitud de visita a predio y 
solicitud de información.

El canal de atención al usuario más utilizado para la 
-

tra que cada vez más los usuarios recurren a los medios 

recibido durante los años de desarrollo y operación del 

pendientes de una obra complementaria.

una encuesta de satisfacción para los usuarios que apli-
camos semestralmente. En el momento de la elaboración 

-
nes de la comunidad realizadas en los canales. En el 

de atención físicos permanentes y satélites como a tra-
vés de los electrónicos.

instauró una PQRS.
En los medios electrónicos brindamos atención a 

-

-

acceder a talleres temáticos.



-
mación durante el año anterior lo denominamos 

de generar conciencia en los líderes y colaborado-
res acerca de la importancia de conocer y anali-

aquello que puede ser un factor de riesgo para la 
salud o provocar un accidente laboral o enferme-

uno desempeña.
En esta actividad incluimos no solo a los em-

-
tratistas y terceros que apoyan nuestros procesos. 

-
ciales riesgos para la salud o la vida.

que supera muy ampliamente el número de co-

solo colaborador o contratista puede asistir a 

constituye un registro.

de capacitación).

GES
T
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FORMACIÓN EN EL 
SER PARA EL HACER

damos una gran importan-
cia a la capacitación constante de 
nuestros colaboradores. El enfoque 

buscando primero el fortalecimiento 

prepararlos en el hacer. Durante el 

formación en promedio sobre las te-

tanto en el enfoque del desarrollo y 
crecimiento personal como en lo di-
rectamente relacionado con su des-
empeño profesional y laboral.

-

desarrollar a lo largo del año una es-
cuela de padres en la que nuestros co-

E profundizar conocimientos y habili-
dades sobre crianza y fortalecimiento 

de desarrollo tecnológico y formas de 
relacionamiento con el entorno en el 
que están inmersos los niños y ado-

Proyección del talento propio

procesos de selección de personal 
para proveer diferentes vacantes. 

-
rrera sobre estos procesos dentro 

-
sibilidad de realizar promociones 
internas cuando los candidatos 
cumplan con los perfiles diseñados 

colaboradores internos.
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El esfuerzo del área de Seguridad y Salud en el Tra-
bajo nos permitió consolidar unos indicadores altamente 
positivos:

 
Frecuencia
Límite accidentes x 100 personas 5,0
Resultado real                             4,2

  
 
Severidad
Cantidad de días de trabajo que se pierden por un núme-
ro determinado de accidentes

   50 días/año
Resultado real                                   18,3 días/año 

Accidentes mortales
Límite Concesión La Pintada 0
Resultado real                      0

Prevalencia de la enfermedad laboral
Límite Concesión La Pintada 3%
Resultado real                      0%

Ausentismo
Límite Concesión La Pintada 5 días
Resultado real                      7,8 días

Este resultado, superior al indicador límite, está explica-
do en incapacidades generadas por problemas de salud o 
incidentes sufridos por los colaboradores fuera de las acti-
vidades propias de su desempeño laboral en la Concesión.

El trabajo del año anterior nos permitió construir una 
matriz de riesgos con 1.069 descritos y divididos entre 
cargas físicas, de movilidad, locativos y sicosociales. De 

-
portantes, los cuales, por esa condición, evaluamos y mo-
nitoreamos día a día en la gestión de la Concesión.

-
ción mejor estructurada, con datos más profundos, y rea-
lizar un seguimiento constante y dedicado a los diversos 
factores de salud de nuestros colaboradores, invertimos 
en la adquisición de una plataforma especializada desa-
rrollada por el proveedor Cedisalud; esta cuenta con un 
equipo de profesionales en diferentes especialidades mé-
dicas y con todos los sistemas de monitoreo, vigilancia y 
seguimiento inteligente para hacer el control de los indi-
cadores de salud del personal. 

-
pósito, nos enfocaremos en un proceso de transformación 
cultural para avanzar en la sensibilización hacia el cuidado 
personal, el cuidado de la familia y la generación de concien-
cia sobre los peligros del ámbito laboral, con un lenguaje pro-
positivo y constructivo para el cuidado propio y del entorno.

En el 2022, desde el área de Seguridad y Sa-
lud en el Trabajo, tuvimos 18 comités durante 
el año, con la participación de la Gerencia. En 
estos comités analizamos y evaluamos periódi-
camente el comportamiento de incidentes pre-
sentados en el desarrollo de las labores propias 
de la Concesión, y tomamos medidas de mejo-
ramiento para mitigar o evitar nuevos sucesos.



SIG: Calidad en todos los procesos

calidad de cada uno de sus procesos. Por eso ostenta-

-
na de seguimiento para medir el radio de cumplimiento de 

Esto garantiza el alto nivel de implementación del 
Sistema de Gestión al que tienen que estar alineados 

-

de los procesos para cumplir con su gestión. Por su 
-

desde el Sistema 
Integrado de 

Gestión tenemos 
planeadas la 

formación de 
nuevos auditores 

internos y la 
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A partir del 2022, con la entrega de las cinco unidades 
funcionales y el inicio de la operación, incorporamos al 
Sistema de Gestión de Calidad todo lo relacionado con 
la gestión ambiental, un asunto que anteriormente era 
responsabilidad del consorcio constructor y que desde 
el año pasado asumimos directamente.  Como parte del 
proceso de implementación de este sistema, debíamos 
contar con un grupo de auditores internos con la misión 

-
mientos en nuestros procesos y proponer acciones de 

año teníamos ya siete auditores internos formados.   
Para el año 2023, desde el Sistema Integrado de Ges-

tión tenemos planeadas la formación de nuevos audito-

sistemas de Gestión de Calidad, de Gestión de Seguri-
dad Vial y de Seguridad y Salud en el Trabajo, a cargo del 

La calidad es un punto no negociable dentro de 
nuestra visión.
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Diciembre de 2022 Diciembre de 2021
52,182

                           228
                            280 

Total otro resultado integral (ORI)                   33,363

NOTA 23 
OTRO RESULTADO INTEGRAL (ORI) 
 
El saldo de Otro Resultado Integral  al 31 de diciembre de 2022 y 2021, están compuestos por:

La siguiente es el movimiento del ORI del año 2022 y 2021:

Saldo
Saldo al 31 de diciembre de 2020 (60,326)

Movimiento impuesto diferido
Saldo al 31 de diciembre de 2021 (27,080)

Movimiento impuesto diferido
Saldo al 31 de diciembre de 2022 33,363

NOTA 24
INGRESOS POR ACTIVIDADES ORDINARIAS 
 
El saldo de los ingresos por actividades ordinarias al 31 de diciembre de 2022 y 2021, están compuestos por

Diciembre de 2022 Diciembre de 2021
335 

1,544 3,358 
136 6,508 
195 

32,564 
3,986 

15,621 
263,201 239,892 

Ingresos por actividades ordinarias 317,279 

concesionado en pesos al 2022 corresponde a 65,09% y 2021 a 61,38%. Para el activo concesionado en dólares al 2022 corres-
ponde a 34,91% y 2021 a 38,62%. Para mayor detalle sobre el cálculo del activo concesionado en pesos y dólares, ver nota 13.


